



# **La cuarta alternancia en el estado de Nuevo León desde la transición a la democracia: redes sociales, polarización, identidad regional y rebelión contra el centralismo**

**The Fourth Transfer of Power in the Mexican State of Nuevo León since the Transition to Democracy: Social Networks, Polarization, Regional Identity and the Rebellion against Centralism**

Daniel Javier de la Garza Montemayor<sup>1</sup>

Recibido el 18 de septiembre de 2021.  
Aceptado el 27 de octubre de 2021.

## **Resumen**

El presente artículo busca hacer un breve recuento de los aspectos más relevantes de la elección estatal de Nuevo León. Se analizan algunas de las principales características electorales de la entidad que la hacen un caso de estudio especial en México. Asimismo, se examinan las condiciones, los actores y los resultados del proceso electoral de 2021, con una perspectiva histórica que considera el último cuarto de siglo. En el texto se hace también un repaso de la intención de voto de los electores antes y durante las campañas, así como de las estrategias de los principales contendientes. También se observa la importancia de las redes sociales en la comunicación política de los distintos actores, así como el fuerte sentimiento regionalista que prevalece en el estado. Las conclusiones preliminares confirman que Nuevo León es un caso atípico en materia electoral, cuestión que se refleja en el hecho de que los electores han apostado de manera consistente por la alternancia, pero también porque los resultados apuntan a una atomización del voto, lo cual difiere de lo que ocurre en la mayoría de las entidades federativas.

## **Palabras clave**

Redes sociales, democracia, Nuevo León, México, federalismo.

## **Abstract**

This article seeks to provide a brief account of the most relevant aspects of the conditions that surrounded the election in the Mexican state of Nuevo León. It will analyze some of the main electoral characteristics of the entity that make it a special case study in Mexico, examining the conditions, actors and results of the 2021 electoral process with a historical perspective that

<sup>1</sup> Profesor investigador en el Departamento de Administración de la Universidad de Monterrey, Monterrey, Nuevo León. daniel.delagarza@udem.edu. ORCID: <<https://orcid.org/0000-0001-6962-9059>>

considers the last quarter of a century. This text also reviews the voting intention of the voters before and during the campaigns, as well as the strategies of the main contenders. The importance of social networks for the political communication of the different actors is also observed, as is the strong regionalist sentiment that prevails in the area. Preliminary conclusions confirm that Nuevo León is an atypical case in electoral matters, which is reflected in the fact that voters have consistently opted for alternation, and the results confirm an atomization of the vote that differs from what occurs in most of the other states.

### **Keywords**

Social networks, democracy, Nuevo León, Mexico, federalism.

## **Introducción**

En 2021 se produjo el mayor número de elecciones estatales en la historia contemporánea de México: 15 entidades federativas tuvieron elecciones para renovar al poder Ejecutivo regional. Esto fue posible por las sucesivas reformas constitucionales que se hicieron para que cerca de la mitad de las entidades federativas coincidieran con las elecciones legislativas nacionales.<sup>2</sup> Sin embargo, Nuevo León no alteró en lo más mínimo su calendario electoral, debido a que, desde el sexenio de Manuel Ávila Camacho, la gubernatura del estado se renueva a mediados del mandato del presidente en turno.

En el presente artículo se exponen algunas de las condiciones que han hecho que la elección de Nuevo León sea un caso atípico dentro de los procesos electorales celebrados en México, pero también una representación clara de que el sistema electoral se ha consolidado de tal manera que la alternancia en el poder es una constante dentro de los poderes públicos.<sup>3</sup> Por lo tanto, se ofrece una narrativa de un proceso electoral que tuvo un desenlace en el que se demostró que las campañas tuvieron un peso sustantivo en el resultado.

## **Características electorales del estado de Nuevo León**

El proceso electoral de 2021 en Nuevo León fue distinto a los que se celebraron en otras entidades, entre otras razones, porque la candidata del partido que detenta el poder federal quedó en cuarta posición, el lugar más lejano que obtuvo cualquiera de los candidatos del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en cualquiera de las otras gubernaturas en disputa ese día. El siguiente resultado más adverso para el partido gobernante fue en el estado de San Luis Potosí, donde obtuvo el tercer lugar. No obstante, este resultado no fue considerado necesariamente una derrota, debido a que quien resultó ganador fue el Partido Verde que formaba parte de la coalición oficialista (a excepción de la gubernatura en esa entidad).<sup>4</sup> En once comicios Morena

2 Rodríguez Salas Uribe, "Elecciones estatales en 2021: la mirada debe estar en lo local", *Nexos*, 26 de enero, 2021. <https://federalismo.nexos.com.mx/2021/01/elecciones-estatales-en-2021-la-mirada-debe-estar-en-lo-local>.

3 Alonso Urrutia, "En 7 años del INE se ha consolidado alternancia", *La Jornada*, 3 de mayo de 2021. <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/03/politica/en-7-anos-del-ine-se-ha-consolidado-alternancia>.

4 "Resultados Electorales: Ricardo Gallardo, del PT-PVEM, aventaja elección en San Luis Potosí", *El Financiero*, 7 de junio, de 2021. <https://www.elfinanciero.com.mx/elecciones-2021/2021/06/07/resultados-electorales-ricardo-gallardo-del-pt-p vem-aventaja-eleccion-en-san-luis-potosi/>.

obtuvo la victoria, mientras que en dos (Chihuahua y Querétaro) obtuvo el segundo lugar en número de votos.<sup>5</sup>

Es importante destacar que el electorado del estado se ha manejado con una lógica distinta a la de otras entidades del país. Desde 1997, los electores neoleonenses han optado por un candidato de un partido distinto al del presidente en turno: en 1997, durante la presidencia de Ernesto Zedillo (1994-2000) que emanaba del PRI, resultó triunfador Fernando Canales Clariond del PAN;<sup>6</sup> en 2003 y en 2009 fueron electos los priistas José Natividad González Parás y Rodrigo Medina durante los mandatos de los panistas Vicente Fox Quesada (2000-2006) y Felipe Calderón (2006-2012), respectivamente.

Durante el mandato de Enrique Peña Nieto (2012-2018), también del PRI, ganó por primera vez en la historia un candidato que no contaba con el aval de un partido, Jaime Rodríguez Calderón. Finalmente, el triunfo de Samuel García en 2021, durante la presidencia de Andrés Manuel López Obrador, confirmó por quinta ocasión la predilección de los electores regiomontanos por una alternativa distinta a la que gobierna desde la capital del país. De esta manera, sólo durante seis de los últimos veinticuatro años, ha existido una coincidencia en cuanto a filiación partidista de quien gobierna Nuevo León y el país: el panista Fernando Canales Clariond (y después, el sustituto Fernando Elizondo) coincidió con el panista Vicente Fox durante el trienio 2000-2003,<sup>7</sup> mientras que el priista Rodrigo Medina de la Cruz gobernó durante los primeros tres años de gobierno de Peña Nieto (2012-2015).

Una de las características que hicieron peculiar el proceso electoral de 2021 fue el hecho de que existieron cuatro candidaturas relativamente competitivas: Samuel García, de Movimiento Ciudadano (MC), Adrián de la Garza, de la alianza PRI-PRD, Fernando Larrazábal, por el PAN y Clara Luz Flores Carrales, de Morena. En la mayoría de los estados en los que se celebraron elecciones (con excepción de Campeche y San Luis Potosí, en los que tres candidaturas tuvieron un fuerte apoyo electoral), la contienda se polarizó entre Morena y la alianza PRI-PAN-PRD (Nayarit, Colima, Sonora, Baja California, Baja California Sur, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas) o entre el partido oficialista y las alianzas encabezadas por el PRI o PAN, dependiendo del caso (Chihuahua, Guerrero, Querétaro y Michoacán).<sup>8</sup>

Con el fin de poner en su justa dimensión el contexto electoral de Nuevo León, es importante tomar en cuenta cómo éste fue pionero del bipartidismo en una época en la que el PRI era hegemónico en el país; y que también fue precursor en cuanto a la ruptura con el sistema de partidos tradicionales. Lo anterior se debe destacar, porque existen otras entidades del país en las que prevaleció una hegemonía del PRI mucho tiempo después de que existiese alternancia a nivel federal.

Un ejemplo de lo anterior es que cuando López Obrador obtuvo una victoria arrolladora en las elecciones de 2018, cinco entidades jamás habían tenido alternancia (Colima, Hidalgo, Estado de

---

5 Micaela Varela, Jon Martín y Jorge Galindo, "Quién ganó las elecciones por Estado en México", *El País*, 7 de junio de 2021. <https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2021-06-09/quien-gano-las-elecciones-por-estado-en-mexico.html>.

6 Laura Nelly Medellín Mendoza, "La travesía de la liberalización política de Nuevo León", *Espiral* 12, núm. 35 (2006): 65-91.

7 Víctor Alejandro Espinoza Valle, *¿Cómo gobierna la oposición en México?* (México: Plaza y Valdés, 2000), 97-124.

8 Diego Badillo, "Nuevo mapa político de México tras las elecciones del 6 de junio", *El Economista*, 13 de junio de 2021 <https://www.economista.com.mx/politica/Nuevo-mapa-politico-de-Mexico-tras-las-elecciones-del-6-de-junio-20210613-0001.html>.

México, Coahuila y Campeche).<sup>9</sup> En 2021, tanto Colima como Campeche experimentaron por vez primera la alternancia con el triunfo de Morena. En el caso de Nuevo León, la primera alternancia en el ejercicio del poder se había producido casi un cuarto de siglo antes, sin embargo, el reto a la hegemonía del PRI había comenzado en los años 80.

Esto lo podemos identificar desde el proceso electoral de 1985, en el que un PAN apoyado por la iniciativa privada y la sociedad civil, representó una fuerte oposición al PRI.<sup>10</sup> El candidato del blanquiazul, Fernando Canales Clariond, denunció fraude electoral y movilizó a sus seguidores después del proceso electoral. En esa elección se realizó el primer sondeo para una elección en México, que estuvo a cargo del periódico *El Norte*.

En 1991, los resultados oficiales le reconocieron al partido blanquiazul más del 30% del electorado, algo que terminó por posibilitar su primer (y única hasta el momento) victoria estatal en las próximas elecciones. En 1994, Acción Nacional ganó la capital de Nuevo León en un proceso controvertido. Pero este precedente contribuyó a que, tres años más tarde, Fernando Canales Clariond fuera electo gobernador del estado, en un proceso histórico que puso fin a la hegemonía del PRI en el estado.<sup>11</sup>

Después de un periodo donde gobernó el PAN, los electores regiomontanos decidieron por el regreso del PRI al Palacio de Cantera en 2003, al optar por José Natividad González Parás (quien había perdido seis años atrás frente a Fernando Canales) ante a la candidatura de Mauricio Fernández (conocido y controvertido político local que ha fungido por tres ocasiones como alcalde del afluente municipio de San Pedro). En 2009, el tricolor revalidó su victoria ante una disputada elección con los candidatos del PAN. Pero, a partir de entonces, se fragmentó el bipartidismo que había predominado en los últimos treinta años.<sup>12</sup>

La elección estatal del 2015 tuvo un carácter disruptivo como consecuencia del triunfo de un candidato *independiente* con 48.82% de la votación (frente a un PRI y PAN que sumados obtuvieron 46.17%).<sup>13</sup> Los dos principales partidos de la entidad se mantuvieron por debajo del 50% también en el proceso electoral de 2018. Si bien en ese año no se renovó la gubernatura del estado, se puede tomar como referencia la elección al Senado. Sumadas, las fórmulas al Senado del PRI y el PAN obtuvieron 38.75%. Frente a aquellas, las candidaturas de Morena y Movimiento Ciudadano obtuvieron 45.9% de manera conjunta. Esto confirmaba el alejamiento de los electores regiomontanos frente al PRI y al PAN.

9 Gibrán Zafra, "Los últimos 5 bastiones priistas", *Reporte Índigo*, 27 de julio de 2018 <https://www.reporteindigo.com/reportelos-ultimos-5-bastiones-priistas-refundacion-impulso-politica-derrota-electoral/>.

10 Graciela Guadarrama, "Empresarios y política: Sonora y Nuevo León, 1985", *Estudios Sociológicos* 5, núm. 13 (1985): 139-168.

11 Juan Manuel Duarte Dávila, "La transición mexicana, el cambio político en el estado de Nuevo León" (tesis de doctorado, Universitat Autònoma de Barcelona, 2002), <https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/5078/jmdd1de1.pdf;jsessionid=1A1924FEFC28D14FFBF2AFFBE66306A?sequence=1>.

12 José Carlos Lozano et al., "Evaluación del desempeño de los medios informativos en las elecciones de 2009 en Monterrey", *Comunicación y Sociedad*, núm. 18 (2012): 173-197.

13 Juan Reyes del Campillo, "Las elecciones de 2015 y sus repercusiones en el sistema partidario mexicano", *El Cotidiano* 30, núm. 193 (2015): 7-17.

## Las candidaturas del proceso electoral del 2021

### **Movimiento Ciudadano: Samuel Alejandro García Sepúlveda**

Samuel Alejandro García Sepúlveda irrumpió en la vida pública de Nuevo León en el proceso electoral de 2015. Se presentó como candidato por Movimiento Ciudadano para el distrito 18 local y perdió, pero obtuvo una curul por vía de representación proporcional. El candidato a la gubernatura por ese partido, Fernando Elizondo (que en el proceso electoral previo había sido candidato del PAN), declinó su aspiración a favor de Jaime Rodríguez Calderón, y de esa manera, MC se convirtió en un aliado electoral de facto. Esto contribuyó a que este partido (que había tenido un rol irrelevante hasta entonces) se convirtiera en la tercera fuerza electoral del estado.<sup>14</sup>

Poco después de iniciar el nuevo gobierno, el diputado García Sepúlveda comenzó a tomar distancia de la nueva administración encabezada por Rodríguez Calderón. Su hábil manejo de las redes sociales y su capacidad de fijar la agenda pública en diversas ocasiones, terminaron por posicionarlo como un actor político importante.<sup>15</sup> El manejo de las redes sociales merece una especial atención. A través de sus plataformas digitales como Facebook, Instagram y Twitter, García Sepúlveda tuvo la capacidad de posicionarse como una figura pública que trascendió las fronteras del estado. Compartía videos, posicionamientos, no solo como parte de sus actividades legislativas; en varias ocasiones se posicionaba sobre asuntos de la vida política estatal y nacional.<sup>16</sup>

En 2018 se presentó como candidato al Senado con la activista social Indira Kempis como compañera de fórmula. En una elección en la que Morena arrasó en casi todas las entidades del país, García Sepúlveda ganó la contienda como primera mayoría con un estrecho margen frente a la propuesta del PAN, Víctor Fuentes.<sup>17</sup> Es pertinente mencionar que la fórmula encabezada por Movimiento Ciudadano sería la única que ganaría este partido a nivel nacional.

Como senador de la República, Samuel García reeditó su estrategia como diputado local. Pero en este caso, en lugar de antagonizar con el gobernador del estado, comenzó a ser crítico de la administración del presidente López Obrador. Durante su primer año como senador se posicionó como el aspirante con mayor intención de voto frente a los comicios del 2021.<sup>18</sup> Sin embargo, diversos escándalos durante el 2020 representaron una fuerte caída en la intención de voto a su favor.<sup>19</sup> Declaraciones desafortunadas que tuvieron una enorme repercusión en las redes sociales contribuyeron a que transitara de ser un precandidato con enormes posibilidades de alcanzar el

14 "Resultados Electorales, cómputo final con motivo de impugnaciones", *Comisión Estatal Electoral (CEE)*, 2015. <http://computo2015final.ceenl.mx/index.html>.

15 Elena Reina, "El diputado mexicano que quiere trabajar gratis", *El País*, 10 de febrero de 2016. [https://elpais.com/internacional/2016/02/09/mexico/1455031827\\_965590.html](https://elpais.com/internacional/2016/02/09/mexico/1455031827_965590.html).

16 Magenta Staff, "Samuel García: El diputado de las redes", *Código Magenta*, 12 de octubre de 2016 <https://codigomagenta.com.mx/articulo/politica/samuel-garcia-diputado-las-redes>.

17 Instituto Nacional Electoral (INE) "Cómputos Distritales 2018" (Ciudad de México: INE, 2018). <https://computos2018.ine.mx/#/senadurias/entidad/detalle/1/2/2/1?entidad=19>

18 "Samuel García y Tatiana Clouthier lideran la carrera por el gobierno de NL", *Expansión Política*, 16 de diciembre de 2019. <https://politica.expansion.mx/estados/2019/12/16/samuel-garcia-y-tatiana-clouthier-lideran-la-carrera-por-el-gobierno-de-nl>

19 "Los escándalos que han marcado la candidatura de Samuel García", *La Silla Rota*, 23 de mayo de 2021. <https://lasillarota.com/estados/los-escandalos-que-han-marcado-la-candidatura-de-samuel-garcia/521134>

poder, a un improbable ganador. En 2021, cuando comenzó el proceso electoral, Samuel García arrancó en la cuarta posición.<sup>20</sup>

### **Morena: Clara Luz Flores**

La candidata del partido gobernante, Clara Luz Flores, fue relacionada desde el inicio de su carrera política con la trayectoria de su esposo, Abel Guerra, quien también había fungido como alcalde del mismo municipio de manera previa.<sup>21</sup> Algunos años atrás, Guerra había sido aspirante al gobierno del estado de Nuevo León, pero esta pretensión parecía haber sido frustrada después de perder dos veces de manera consecutiva la alcaldía de Monterrey, tanto en 2006 como en 2009.<sup>22</sup>

La candidatura de Clara Luz no fue tersa ni estuvo exenta de controversias. Esto se debía tanto a su imagen pública, pero también a la situación del partido en la entidad. En su debut como partido político en 2015, Morena obtuvo menos de 1% de la votación para su candidato a la gubernatura.<sup>23</sup> En el caso de la elección de 2018, el resultado para ese partido fue muy distinto. Ganaron diez distritos locales y seis federales.<sup>24</sup> Su candidato al Senado obtuvo el tercer lugar, pero a una distancia de 2.5% con respecto al primer lugar.<sup>25</sup> Este ascenso tan importante, además de considerar que Morena era el partido gobernante, generó expectativas para 2021.

En principio, existía la expectativa de que la diputada Tatiana Clouthier fuese la abanderada de Morena para competir por la gubernatura de Nuevo León. Los sondeos de opinión preelectorales que se publicaron la incluían como una probable aspirante, pero, de acuerdo con esos mismos sondeos, Clouthier jamás logró estar en la primera posición. Finalmente, en octubre de 2020, la propia diputada Clouthier se descartó como aspirante.

Por su parte, en febrero de ese mismo año, la alcaldesa de Escobedo había renunciado al PRI, partido en el que militó durante 22 años. Durante algunos meses, las encuestas la valoraban como una posible candidata independiente, o como aspirante de Morena. Finalmente, se anunció que participaría en el proceso interno de este último, para elegir la candidatura de ese partido en Nuevo León. Finalmente, el presidente de esa organización política, Mario Delgado, anunció su postulación, algo que ocasionó inconformidad de una parte de la militancia.<sup>26</sup>

### **Partido Revolucionario Institucional (PRI): Adrián de la Garza**

En el contexto de las primeras alternancias en los estados y a nivel federal en la década de los 90 y en el 2000, existía la percepción de que Nuevo León era un estado mayoritariamente panista. Es cierto que, para el PAN, Nuevo León representaba una plaza estratégica. También es verdad

20 "Adelanta Clara por un pasito", *El Norte*, 5 de marzo de 2021. <https://www.elnorte.com/adelanta-clara-por-un-pasito/ar2137621>.

21 "Votan por Clara 'porque es mi esposa', y 'primero tiene que atender a sus hijos', dichos del esposo de la candidata de Morena en NL", *Etcétera*, 15 de marzo de 2021. <https://www.etcetera.com.mx/nacional/votan-clara-esposa-primero-hijos-esposo/>.

22 María Scherer Ibarra, ""No les cabe en la cabeza que en NL voy a mandar yo"", *El Financiero*, 11 de diciembre de 2020. <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/maria-scherer-ibarra/no-les-cabe-en-la-cabeza-que-en-nl-voy-a-mandar-yo/>.

23 Scherer, *ibid.*

24 *Ibid.*

25 *Ibid.*

26 Luis Fernando Lozano, "Morenistas de Nuevo León reclaman a Mario Delgado por postulación de Clara Luz Flores", *Forbes México*, 4 de diciembre de 2020. <https://www.forbes.com.mx/morenistas-de-nuevo-leon-reclaman-a-mario-delgado-por-postulacion-de-clara-luz-flores/>

que, en más de una legislatura local, este partido logró la mayoría en solitario, y cuando no lo ha logrado, acostumbra a ser la fuerza con más curules en el Congreso Estatal. Pero también es importante destacar que ese instituto político, como se mencionó antes, obtuvo la victoria en una sola elección; pues perdió las siguientes cuatro elecciones estatales (2003, 2009, 2015 y 2021).

Pero el caso de la alcaldía de Monterrey fue distinto hasta 2015. Desde 1994, sólo existió un trienio (2003 a 2006) en el que el PAN no obtuvo el triunfo; es decir que tuvo seis alcaldes desde el 94 hasta 2015. El candidato que terminó por revertir esa tendencia, una vez más, fue Adrián de la Garza, en 2015. El triunfo del priista en la capital se produjo en un momento en el que su partido sufrió una dura derrota en la gubernatura. De la Garza fue procurador durante el gobierno de Rodrigo Medina (en el que coincidió con los últimos tres años de gobierno de Felipe Calderón), en una de las crisis más graves en materia de seguridad pública que había afrontado el estado. La espiral de violencia que azotó durante esos años alteró la convivencia social de los regiomontanos.

En 2018, de la Garza se reelegió y la elección terminó en una controversia legal que llevó a la anulación de los comicios. Finalmente, cuando se repitió el proceso electoral resultó ganador, algo que representó uno de los escasos triunfos importantes de su partido en un año en el que perdió la Presidencia, todas las gubernaturas que se disputaron ese año y, además, tuvo un serio revés tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado.

Dentro del PRI existían otras figuras que buscaban la candidatura, como el exsecretario de Economía, Idelfonso Guajardo y la alcaldesa de Guadalupe, Cristina Díaz. Fue uno de los estados en los que se dificultó una alianza con el PAN, por lo que al final, mediante un acuerdo de unidad al interior del tricolor, De la Garza fue postulado como candidato de ese partido, en alianza con el PRD.<sup>27</sup> Cabe mencionar que este último partido jamás tuvo una presencia relevante en la entidad, por lo que en realidad la candidatura de Adrián de la Garza era predominantemente priista.

### **Partido Acción Nacional (PAN): Fernando Larrazábal**

Como se ha comentado con anterioridad, el panismo tuvo una presencia histórica en el estado,<sup>28</sup> pero, tras su derrota en 2003, su fuerza se vería refrendada tanto en la legislatura local, como en ciertas alcaldías importantes: Monterrey, San Pedro, San Nicolás de los Garza y Santa Catarina. En el caso de San Pedro Garza García, el panismo gobernó durante décadas de manera ininterrumpida, hasta el triunfo de un candidato independiente en 2018.

También es importante destacar que, en las elecciones de 2000, 2006 y 2012, los regiomontanos dieron su apoyo al candidato presidencial del PAN. Esto último es notable, si se toma en cuenta que la candidata a la Presidencia por Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota, obtuvo el tercer lugar a nivel nacional en el proceso electoral de 2012. En las elecciones presidenciales de 2018, la diferencia entre el ganador y el segundo lugar fue la más estrecha en las entidades que ganó Andrés Manuel López Obrador (en un proceso en el que ganó todas las entidades, con excepción de Guanajuato).

---

27 David Carrizales, "Adrián de la Garza se registra como precandidato del PRI a la gubernatura de NL", *El Universal*, 7 de diciembre de 2020. <https://www.eluniversal.com.mx/estados/adrian-de-la-garza-se-registra-como-precandidato-del-pri-la-gobernatura-de-nl>.

28 Laura Nelly Medellín Mendoza et al., "Las decisiones públicas en la gobernabilidad democrática: El caso del gobierno panista en Nuevo León", *Convergencia* 15, núm. 47 (2008): 155-181.

Pero en las elecciones estatales la historia fue distinta. En 2003, el candidato del PRI ganó con amplio margen (más de 20% sobre el candidato de Acción Nacional). En las elecciones de 2009, la diferencia fue más estrecha (6%), no obstante, en 2015 el candidato del PAN obtuvo el tercer lugar, en una contienda en la que apenas logró atraer la atención del electorado.

El PAN fue el único partido que, en 2021, decidió su candidatura mediante un proceso interno, en el que participó el senador Víctor Fuentes, y el exalcalde de Monterrey (2009-2012), Fernando Larrazábal. Los resultados del proceso le dieron la victoria a Larrazábal, esta no fue aceptada por su contendiente, quien optó por aceptar la candidatura de Morena a la alcaldía de Monterrey (a la que terminaría por renunciar un mes antes de que se celebrara el proceso electoral).<sup>29</sup>

Fernando Larrazábal estuvo alejado de los reflectores de la política por lo menos durante una década. Fue diputado federal de 2012 a 2015, pero tuvo un bajo perfil. Su paso por la alcaldía de Monterrey en el trienio 2009-2012 estuvo marcado por la controversia. Esto se debía a que el 26 de agosto de 2011 aconteció una tragedia en Monterrey que sacudió al país entero. Presuntos miembros del crimen organizado incendiaron un casino, provocando la muerte de 52 personas. La indignación de los ciudadanos se dirigió tanto al gobierno estatal como al municipal, debido a que no se habían tomado las medidas de seguridad que habrían podido salvar vidas.

Pocos días después de la tragedia se filtrarían videos del hermano del alcalde, en el que se veía recibir cuantiosas cantidades de dinero en efectivo en al menos tres diferentes casinos. Este caso fue conocido por la opinión pública como el *QuesoGate*, y contribuyó a generar una percepción negativa sobre el alcalde; incluso algunos actores sociales solicitaron su renuncia. La postulación de Larrazábal a una curul en San Lázaro generó una ola de indignación tanto dentro como fuera de su partido (contribuyó a generar la renuncia del partido del excandidato a la gubernatura en 1991, Rogelio Sada), pero, finalmente, fue avalado por una mayoría (exigua) de electores del Distrito 10.<sup>30</sup>

## **Las encuestas de *El Norte* en marzo, inicio de campaña**

La encuesta de *El Norte* mostraba, en un principio, que la contienda estaba encabezada por la candidata de la coalición liderada por Morena, Clara Luz, con 33%. De hecho, se argumentaba que su posicionamiento como candidata había sido uno de los principales motivos por los que había sido seleccionada como externa para representar la contienda. En segundo lugar, aparecía Adrián de la Garza por la coalición PRI-PRD con 30%. Fernando Larrazábal ocupaba el tercer lugar, con un 18%. Y en cuarto lugar, con tan sólo 8%, aparecía Samuel García, de Movimiento Ciudadano, quien había encabezado el año anterior la intención de voto.<sup>31</sup>

Algunos sitios dedicados a la política especulaban que los equipos de campaña de la candidata de Morena y del candidato del PRI anticipaban una contienda cerrada, y descartaban a los otros dos contendientes. En términos de comunicación política, la candidata de Morena optó por

29 Perla Reséndez, "Víctor Fuentes, de Morena, renuncia a candidatura a la alcaldía de Monterrey", *El Financiero*, 14 de mayo de 2021. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/12/victor-fuentes-de-morena-renuncia-a-candidatura-de-monterrey/>

30 Martín Pérez Cerdá, "La disputa por la curul 251", *Reporte Índigo*, 10 de julio de 2012. <https://www.reporteindigo.com/reporteladisputaporlacurul-251/>

31 Pérez Cerdá, *ibid.*

un mensaje de trabajar *en equipo*, el cual contrastaba con la polarización social y política que utilizaba su partido como retórica en otras contiendas.

Por su parte, de la Garza comenzó su campaña centrada en mostrar sus antecedentes como procurador, proyectar una imagen de fortaleza y marcar una distancia con el centro político del país. Mientras que el candidato de Movimiento Ciudadano hizo una distinción entre su propuesta y el resto de sus competidores, a quienes llamó *la vieja política*. Finalmente, Larrazábal llamaba a que se le tuviera *respeto* a Nuevo León. En síntesis, las tres alternativas que eran antagónicas al partido que detenta el gobierno federal mantuvieron un mensaje de distancia con la capital.

Esto es importante, debido a que, de manera consciente o inconsciente, los candidatos de los partidos de oposición utilizaban el sentimiento regionalista de los electores neolenses como estrategia electoral. No obstante, lo anterior, quien utilizó de manera más recurrente este recurso fue el candidato de Movimiento Ciudadano.

### **Primer escándalo de campaña: La demanda a un youtuber**

Desde mediados del 2020, un comediante local conocido como Lord Marco Polo subió a redes sociales una imitación del senador Samuel García, un personaje al que denominó *Senathor*. Esto, en referencia al apodo que el García se había autoimpuesto desde que llegó al Senado: *Senatore*.<sup>32</sup> La sátira consistía en cápsulas que subía a la red social Youtube, las cuales fueron apareciendo con mayor regularidad con el paso de las semanas, donde el cómico hacía referencia a declaraciones polémicas del aspirante a la gubernatura del estado.

En la medida en que existieron aspirantes definidos y los videos tenían un número ascendente de reproducciones, el actor invitó a otros intérpretes a caracterizar personajes reales. En una de las cápsulas apareció la actriz Judith González interpretando a *Carla Lucía*, en una obvia alusión a la candidata Clara Luz Flores, de Morena. En los videos se satirizaba la relación entre Clara Luz y su esposo Abel Guerra, así como algunas intervenciones o expresiones que habían resultado desafortunadas por parte de la candidata. El 9 de marzo de 2021, el actor Marco Polo anunció a la comunidad virtual que había sido demandado y ofreció una conferencia de prensa junto a Judith González.<sup>33</sup>

En la conferencia que se transmitió en redes sociales, el actor especificó que la demanda se había realizado ante la Fiscalía de Delitos Electorales del estado, y que quien demandaba era la candidata Clara Luz Flores. El actor ofreció disculpas de manera pública, pues era una de las alternativas que le sugirió la autoridad. Sin embargo, el 14 de marzo, subió otro video con los actores que lo acompañaban en el que denunció que había sido objeto de censura.<sup>34</sup>

Por su parte, la candidata Luz Flores defendió públicamente la demanda que realizó contra el comediante, en más de una entrevista concedida a los medios locales y nacionales. Un ejemplo

32 Lord Marco Polo, "El Senathor aparece por primera vez (parodia)", video de YouTube, 16 de agosto de 2020, <https://www.youtube.com/watch?v=KVu5Rng1D5E>.

33 Lord Marco Polo, "Me denunciaron", video de YouTube, 9 de marzo de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=3BNFBd9YdXk&t=2s>; Leonardo González, "Ofrecen disculpa a Clara Luz, pero acusan censura", *El Norte*, 9 de marzo de 2021. <https://www.elnorte.com/ofrecen-disculpa-a-clara-luz-pero-acusan-censura/ar2140433?referer=-7d616165662f3a-3a6262623b727a7a7279703b767a783a-->.

34 Lord Marco Polo "Intermedio | Marco Polo", video de YouTube, 14 de marzo de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=UDLfsuBq1Ko&t=9s>.

de lo anterior es la entrevista con el periodista Julio Astillero.<sup>35</sup> De igual manera, simpatizantes y militantes de Morena acusaron al comediante de violencia de género.<sup>36</sup> Pero también, la demanda generó una condena por parte de algunos actores políticos como los candidatos Fernando Larrazábal y Samuel García. El primero denunció lo que consideró un acto de represión, mientras que García publicó en sus redes un mensaje de apoyo al comediante que lo satirizaba.<sup>37</sup> Por su parte, miles de usuarios utilizaron el hashtag #YosoyMarcoPolo para denunciar lo que consideraban era un acto de censura.

## Segundo escándalo de campaña: video de NXIVM

Alrededor de 15 días después de que el comediante Marco Polo hiciera pública la denuncia de la candidata Clara Luz, el candidato de la coalición Va Fuerte por Nuevo León, Adrián de la Garza, mostró un video que causó revuelo inmediato en la opinión pública, y tuvo una enorme difusión en las redes sociales. Desde algunas semanas atrás, había trascendido que la candidata de Morena tenía vínculos con la secta NXIVM, cuyo líder Keith Raniere había sido condenado a prisión desde octubre de 2020. La candidata negó de manera categórica cualquier relación en una entrevista virtual con Julio Hernández López (en el mismo espacio donde había defendido la demanda al comediante).

El candidato Adrián de la Garza reveló un video el 24 de marzo en el que aparecía Clara Luz Flores dialogando con Raniere.<sup>38</sup> Esto constituyó un duro golpe a la credibilidad de la candidata, debido a que, junto al video en el que interactuaba con el líder de la secta, se difundía la entrevista en la que había negado tener relación alguna con la organización.

El mes de abril, la encuesta del diario *El Norte* evidenció que las tendencias habían cambiado de manera significativa: la candidata Clara Luz pasó del primer lugar al tercero (del 33% al 19%). Su caída no fue capitalizada por Adrián de la Garza, que, de acuerdo con esta medición, pasó del 30% a 29%. Quien experimentó un fuerte crecimiento fue el candidato Samuel García, pues pasó de la cuarta posición a la segunda: de 8% que tenía registrado en marzo subió a 23%.<sup>39</sup> Otras encuestas como la del *Financiero* confirmaban el desplome de la candidata de Morena hasta el tercer lugar.<sup>40</sup>

35 Julio Astillero, "Miles tomaron curso de NXIVM; lo hice para superar traumas tras atentados que viví: Clara Luz Flores,", video de YouTube, 10 de marzo de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=jIDM5gSNjqc&t=700s>.

36 Citlalli Hernández M (@CitlaHM), "No hay mujer en el poder que no sea minimizada; se piensa que nuestras decisiones están sujetas a lo que dicen nuestras parejas o compañeros de lucha...", tuit publicado el 9 de marzo de 2021, <https://twitter.com/CitlaHM/status/1369490513997352967>.

37 Samuel García (@samuel\_garcias), "La sátira política es parte de la vida pública de México...", tuit publicado el 9 de marzo de 2021, [https://twitter.com/samuel\\_garcias/status/1369415330011963402](https://twitter.com/samuel_garcias/status/1369415330011963402).

38 Proceso, "Clara Luz Flores, candidata de Morena para NL, fue cercana al líder de la secta sexual NXIVM", video de YouTube, 24 de marzo de 2021, [https://www.youtube.com/watch?v=m\\_81aDgsxoU&t=3131s](https://www.youtube.com/watch?v=m_81aDgsxoU&t=3131s).

39 "Adrián lidera, Clara se desploma y Samuel va en segundo", *El Norte*, 4 de abril de 2021. <https://www.elnorte.com/adrian-lidera-clara-se-desploma-y-samuel-va-en-segundo/ar2156693>.

40 "Elección 'cardíaca' en Nuevo León: Samuel y Adrián, en empate estadístico", *El Financiero*, 31 de mayo de 2021. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/31/leccion-cardiaca-en-nuevo-leon-samuel-y-adrian-en-empate-estadistico>.

## Redes sociales

A raíz de la pandemia por Covid-19, el uso de las redes sociales se convirtió en una herramienta fundamental para hacer campaña. Desde 2015, el estado de Nuevo León había sido pionero en cuanto al uso político de los medios con la candidatura de Jaime Rodríguez Calderón. Por ser candidato independiente, Rodríguez Calderón tenía un acceso limitado a los medios de comunicación masiva. Por esa razón, centró su estrategia de campaña en las entonces emergentes redes sociales. La estrategia resultó exitosa, pues las plataformas digitales le permitieron posicionar su mensaje y motivar al electorado a participar en la contienda.<sup>41</sup>

En el caso de la campaña de 2021, era evidente que la gestión de las redes sociales sería fundamental para posicionar cualquier tipo de mensaje en las redes. Además de la experiencia que había acumulado Samuel García desde el inicio de su carrera política, contaba con el apoyo de su esposa, la *influencer* Mariana Rodríguez. El éxito en redes de su cónyuge se convirtió en uno de los aspectos clave de su campaña.<sup>42</sup> Incluso un video anecdótico de la pareja que circuló en redes sociales se convirtió en un eslogan de campaña. En una transmisión que hacía el aspirante se dirigió a su esposa, quien mostró sus tenis de color, los cuales comentó que eran de color "fosfo fosfo".<sup>43</sup> Esta frase se presentaría en algunos espectaculares.

## Día de la votación

El día de la votación transcurrió sin incidentes, pero es importante establecer que existió un descenso en la participación electoral con respecto al proceso electoral de 2015. En aquel entonces, la participación ciudadana que reportó la autoridad electoral fue de 58.53%. Seis años después, en 2021, los resultados oficiales arrojaron que la participación total fue de 51.15% (un resultado que estuvo por debajo de la participación a nivel nacional, que fue de 52.66%).

Es necesario recordar que el proceso electoral se llevó a cabo en el contexto de la pandemia por la Covid-19, algo que podría haber afectado la participación de los electores. Sin embargo, también es importante resaltar que la participación a nivel federal fue la más alta en un proceso electoral intermedio desde 1997.<sup>44</sup>

Tanto el PREP como el Cómputo Final confirmarían que Samuel Alejandro García Sepúlveda obtuvo un 36.71% de votación, una diferencia de 8.19% con respecto al 27.91% del segundo lugar, Adrián Emilio de la Garza Santos.<sup>45</sup> El candidato del PAN obtuvo el tercer lugar con 18.33%,

---

41 Philip N. Howard et al., "Social Media, Civic Engagement, and the slacktivism hypothesis: Lessons from México's "El Bronco", *Journal of International Affairs* 70, núm. 1 (2017): 55-73.

42 Latinus\_us "La campaña 'Fosfo Fosfo' que volteó el tablero político en Nuevo León", video de YouTube, 24 de mayo de 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=fdcF37o-QmA>.

43 *El Universal*, "Fosfo, fosfo: Mariana Rodríguez ignora a Samuel García; le dan el avión", video de YouTube, 8 de octubre de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=gL7zQxuwg>.

44 Germán Espinosa, "INE registró la cifra más alta de participación ciudadana en intermedias desde 1997", *Infobae*, 7 de junio de 2021. <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/06/07/ine-registro-la-cifra-mas-alta-de-participacion-ciudadana-en-intermedias-desde-1997/>.

45 "Cómputos 2021", Comisión Estatal Electoral (CEE), 2021. <https://computos2021.ceenl.mx/R03E.htm>.

mientras que la candidata de Morena quedó en cuarta posición, con 14.03% de los votos emitidos. Finalmente, García Sepúlveda recibió su constancia como Gobernador Electo el 12 de junio.<sup>46</sup>

## Implicaciones de los resultados

A nivel nacional, el triunfo de Samuel García significó la segunda gubernatura para Movimiento Ciudadano, después de Jalisco. También es importante destacar que el triunfo del candidato no estuvo acompañado de un gran avance de su partido en el Congreso Local, en donde obtuvo una votación de 19%, sin lograr obtener alguna diputación por mayoría.<sup>47</sup> La victoria más importante de este partido en la entidad, además del gobierno estatal, fue la del candidato Luis Donald Colosio,<sup>48</sup> quien se convirtió en el alcalde electo de Monterrey: el primero en surgir de un partido distinto al PRI o el PAN desde el sistema político que surgió con la creación del PNR.

Por otro lado, para el PAN representaba la segunda vez que obtenía el tercer lugar en un estado que alguna vez gobernó y donde ha mantenido una presencia importante (obtuvo más votos que cualquier otro partido en el Congreso local, pero ganó dos distritos menos de mayoría relativa que la alianza del PRI).<sup>49</sup> En el caso del PRI, mejoró sus resultados con respecto a 2015 y obtuvo un porcentaje de votos que estuvo por encima del porcentaje que obtuvo a nivel nacional, pero a su vez obtuvo una segunda derrota en un estado en el que tenía posibilidades de ganar, a diferencia de la mayoría de las gubernaturas que estuvieron en juego ese día.

En el caso de Morena, se puede argumentar que este partido mejoró sus resultados con respecto a la elección de 2015, pero fueron considerablemente inferiores a los que obtuvo en 2018. El actual presidente había obtenido una votación de 34.22% en la entidad, mientras que la fórmula para el Senado, encabezada por Álvaro Suárez había obtenido 21.7%.<sup>50</sup> Considerando que las encuestas situaban a la candidata de Morena en primer lugar al inicio de la contienda, el resultado final se percibió como un fracaso. Como se mencionó con anterioridad, fue el peor resultado que tendría esa fuerza política en las quince entidades en las que hubo elecciones.

Esta debacle se confirmó también en las elecciones legislativas: tanto en el congreso local como en su representación federal, la coalición encabezada por el partido gobernante tuvo un importante revés. En 2018, la coalición "Juntos Haremos Historia" ganó seis de doce distritos federales, mientras que en 2021 obtuvo el triunfo en solo una.<sup>51</sup> En el congreso local, la coalición liderada por Morena obtuvo la mayoría en diez distritos locales, mientras que en el 2021 triunfó únicamente en cuatro.

46 Eduardo Mendieta, "Samuel García recibe constancia de gobernador electo de Nuevo León", *Milenio*, 13 de junio de 2021. <https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/samuelgarcia-recibe-constancia-gobernador-electo-ceenl>.

47 Regina López Puerta, "Nuevo León: Gubernatura es naranja, pero el congreso y los ayuntamientos no favorecen a MC", *Animal Político*, 7 de junio de 2021. <https://www.animalpolitico.com/2021/06/resultados-nuevo-leon-movimiento-ciudadano-congreso-diputados/>.

48 "Luis Donald Colosio arrasa en elección a la alcaldía de Monterrey", *El Financiero*, 7 de junio de 2021. <https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/07/luis-donaldo-colosio-arrasa-en-eleccion-a-la-alcaldia-de-monterrey/>.

49 Daniel Reyes, "Hunde Larrazábal (más) al panismo", *El Norte*, 7 de junio de 2021. [https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?\\_\\_rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/hunde-larrazabal-mas-al-panismo/ar21979247referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--](https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/hunde-larrazabal-mas-al-panismo/ar21979247referer=-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--).

50 Reyes, *ibid*.

51 *Ibid*.

En términos generales, Nuevo León representó una de las cuatro entidades que no fueron ganados por el partido gobernante, de los 15 que vivieron un proceso electoral en 2021. Por lo que Morena fue partido que tuvo un avance territorial importante en los estados, pero un revés en la Cámara de Diputados y en su bastión histórico, la Ciudad de México. El PAN ganó en Querétaro y Chihuahua, mientras que el Partido Verde, obtuvo la mayoría en San Luis Potosí (a nivel federal este partido hizo alianza con Morena).<sup>52</sup>

## Conclusiones preliminares

Las elecciones para renovar el Ejecutivo Estatal en Nuevo León derivaron en la cuarta alternancia de la entidad desde el periodo de la transición democrática. Es interesante señalar que los electores del estado han optado por la alternancia en cuatro de cinco procesos electorales que se han celebrado desde 1997. Aunque también resulta indispensable establecer que la alternancia en 2021 estaba prácticamente garantizada, debido a que no existía una alternativa *independiente* que diera continuidad al gobierno de Jaime Rodríguez Calderón.

También es importante establecer que, al igual que en el proceso que se celebró a nivel nacional, ninguna fuerza tuvo una ganancia absoluta: Movimiento Ciudadano obtuvo la gubernatura y la capital del estado, mientras que tanto el PRI como el PAN obtuvieron una importante presencia en el Congreso Estatal, así como destacadas posiciones en los municipios. Por su parte, Morena obtuvo una representación que si bien estuvo por debajo de las expectativas, fue mayor a la que había obtenido históricamente la izquierda en la entidad.

El caso de Nuevo León resulta relevante debido a que ha sido pionero en términos electorales desde los años ochenta y noventa. Como se apuntó antes, fue uno de los primeros estados en tener una alternancia en un país en donde el PRI tenía una hegemonía total. También es la única entidad en la que ha resultado electo un gobernador que no fue postulado por un partido político. Por último, es uno de los pocos que ha elegido un mandatario estatal que proviene de un partido mediano en el contexto nacional.

Pero también es importante destacar que los ciudadanos neolenses han marcado históricamente distancia del centro del país. Sucedío con movimientos separatistas en los primeros años del México independiente (con el experimento de la República del Río Bravo), como también en el rol que desempeñó la iniciativa privada como contrapeso en tiempos del predominio absoluto del PRI. Por lo tanto, las claves del triunfo de Samuel Alejandro García Sepúlveda se inscriben tanto en los elementos innovadores de la política contemporánea, como en el añejo rechazo que se ha cultivado durante años frente al centralismo.

---

52 Ibid.

## Referencias

- BADILLO, Diego. "Nuevo mapa político de México tras las elecciones del 6 de junio". *El Economista*, 13 de junio de 2021 <https://www.economista.com.mx/politica/Nuevo-mapa-politico-de-Mexico-tras-las-elecciones-del-6-de-junio-20210613-0001.html>
- CARRIZALES, David. "Adrián de la Garza se registra como precandidato del PRI a la gubernatura de NL". *El Universal*, 7 de diciembre de 2020. <https://www.eluniversal.com.mx/estados/adrian-de-la-garza-se-registra-como-precandidato-del-pri-la-gobernatura-de-nl>
- CEE. "Cómputo 2015". Comisión Estatal Electoral (CEE), <http://computo2015final.ceenl.mx/index.html>
- CEE. "Cómputos 2021". Comisión Estatal Electoral (CEE), <https://computos2021.ceenl.mx/R03E.htm>
- DUARTE DÁVILA, Juan Manuel. "La transición mexicana, el cambio político en el estado de Nuevo León". Tesis de doctorado, Universitat Autònoma de Barcelona, 2002. <https://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/5078/jmdd1de1.pdf;jsessionid=1A1924FEFC28D14FFBFB2AFFBE66306A?sequence=1>
- EL FINANCIERO*. "Luis Donaldo Colosio arrasa en elección a la alcaldía de Monterrey", 7 de junio de 2021, <https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/07/luis-donaldo-colosio-arrasa-en-eleccion-a-la-alcaldia-de-monterrey>
- EL FINANCIERO*. "Resultados Electorales: Ricardo Gallardo, del PT-PVEM, aventaja elección en San Luis Potosí", 7 de junio de 2021, <https://www.elfinanciero.com.mx/elecciones-2021/2021/06/07/resultados-electorales-ricardo-gallardo-del-pt-pvem-aventaja-eleccion-en-san-luis-potosi>
- EL FINANCIERO*. "Elección 'cardiaca' en Nuevo León: Samuel y Adrián, en empate estadístico", 31 de mayo de 2021, <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/31/eleccion-cardiaca-en-nuevo-leon-samuel-y-adrian-en-empate-estadistico/>
- EL FINANCIERO*. "INE confirma multa de más de 28 mdp a MC por caso Samuel García", 4 de septiembre de 2021, <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/09/04/ine-confirma-multa-de-mas-de-28-mdp-a-mc-por-caso-samuel-garcia/>
- EL NORTE*. "Adelanta Clara por un pasito", 5 de marzo de 2021. <https://www.elnorte.com/adelanta-clara-por-un-pasito/ar2137621>
- EL NORTE*. "Adrián lidera, Clara se desploma y Samuel va en segundo", 4 de abril de 2021. <https://www.elnorte.com/adrian-lidera-clara-se-desploma-y-samuel-va-en-segundo/ar2156693>
- EL NORTE*. "Aventaja Samuel... pero reduce margen", 1 de junio, 2021, <https://www.elnorte.com/aventaja-samuel-pero-reduce-margen/ar2194624>
- EL UNIVERSAL*. "Foso, foso: Mariana Rodríguez ignora a Samuel García; le dan el avión". Video de YouTube, 8 de octubre de 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=gLl7zQxuwg>
- ESPINOSA, Germán, "INE registró la cifra más alta de participación ciudadana en intermedias desde 1997". *Infobae*, 7 de junio de 2021. <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/06/07/ine-registro-la-cifra-mas-alta-de-participacion-ciudadana-en-intermedias-desde-1997/>
- ESPINOZA VALLE, Víctor Alejandro. ¿Cómo gobierna la oposición en México?, Ciudad de México: Plaza y Valdés, 2000.
- ETCÉTERA. "Votan por Clara 'porque es mi esposa', y 'primero tiene que atender a sus hijos', dichos del esposo de la candidata de Morena en nl", 15 de marzo de 2021. <https://www.etcetera.com.mx/nacional/votan-clara-espresa-primero-hijos-espuso>
- EXPANSIÓN POLÍTICA. "Samuel García y Tatiana Clouthier lideran la carrera por el gobierno de NL", 16 de diciembre de 2019. <https://politica.expansion.mx/estados/2019/12/16/samuel-garcia-y-tatiana-clouthier-lideran-la-carrera-por-el-gobierno-de-nl>
- GARCÍA, Samuel [@samuel\_garcias]. "La sátira política es parte de la vida pública de México...". Tuit publicado el 9 de marzo de 2021. [https://twitter.com/samuel\\_garcias/status/1369415330011963402](https://twitter.com/samuel_garcias/status/1369415330011963402).
- GONZÁLEZ, Leonardo. "Ofrecen disculpa a Clara Luz, pero acusan censura". *El Norte*, 9 de marzo de 2021. <https://www.elnorte.com/ofrecen-disculpa-a-clara-luz-pero-acusan-censura/ar2140433?referer=-7d61615662f3a3a6262623b727a7a-7279703b767a783a-->
- GUADARRAMA, Graciela. "Empresarios y política: Sonora y Nuevo León, 1985". *Estudios Sociológicos* 5, núm. 13 (1985): 139-168.
- HERNÁNDEZ, Citlalli (@CitlaHM). "No hay mujer en el poder que no sea minimizada; se piensa que nuestras decisiones están sujetas a lo que dicen nuestras parejas o compañeros de lucha...". Tuit publicado el 9 de marzo de 2021. <https://twitter.com/CitlaHM/status/1369490513997352967>
- HOWARD, Philip N., Saiph SAVAGE, Claudia FLORES SAVIAGA, Carlos TOXTLI y Andrés MONROY-HERNÁNDEZ. "Social Media, Civic Engagement, and the slacktivism hypothesis: Lessons from México's 'El Bronco'", *Journal of International Affairs* 70, núm. 1 (2017): 55-73
- INE. "Cómputos Distritales 2018". Instituto Nacional Electoral (INE), <https://computos2018.ine.mx/#/senadurias/entidad/detalle/1/2/2/1?entidad=19>

- HERNÁNDEZ LÓPEZ, Julio. "Miles tomaron curso de NXIVM; lo hice para superar traumas tras atentados que viví: Clara Luz Flores". *Julio Astillero*. Video de YouTube, 10 de marzo de 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=jlDM5gSNjqc&t=700s>.
- LA SILLA ROTA. "Los escándalos que han marcado la candidatura de Samuel García", 23 de mayo de 2021, <https://lasillarota.com/estados/los-escandalos-que-han-marcado-la-candidatura-de-samuel-garcia/521134>
- LATINUS\_us. "La campaña 'Fosfo Fosfo' que volteó el tablero político en Nuevo León". Video de YouTube, 24 de mayo de 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=fdcF37o-QmA>
- LOPÉZ PUERTA, Regina. "Nuevo León: Gubernatura es naranja, pero el congreso y los ayuntamientos no favorecen a MC". *Animal Político*, 7 de junio de 2021. <https://www.animalpolitico.com/2021/06/resultados-nuevo-leon-movimiento-ciudadano-congreso-diputados>
- LORD MARCO POLO. "El Senathor aparece por primera vez (parodia)". Video de YouTube, 16 de agosto de 2020, <https://www.youtube.com/watch?v=KVU5Rng1D5E>
- LORD MARCO POLO. "Me denunciaron". Video de YouTube, 9 de marzo de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=3BNfBd9YdXk&t=2s>
- LORD MARCO POLO. "Intermedio | Marco Polo". Video de YouTube, 14 de marzo de 2021, <https://www.youtube.com/watch?v=UDLFsuBq1Ko&t=9s>
- LOZANO, José Carlos, Jesús CANTÚ, Francisco Javier MARTÍNEZ y Cintia SMITH. "Evaluación del desempeño de los medios informativos en las elecciones de 2009 en Monterrey". *Comunicación y Sociedad*, núm. 18 (2012): 173-197.
- LOZANO, Luis Fernando. "Morenistas de Nuevo León reclaman a Mario Delgado por postulación de Clara Luz Flores". *Forbes México*, 4 de diciembre de 2020, <https://www.forbes.com.mx/morenistas-de-nuevo-leon-reclaman-a-mario-delgado-por-postulacion-de-clara-luz-flores/>
- MAGENTA STAFF. "Samuel García: El diputado de las redes". *Código Magenta*, 12 de octubre de 2016, <https://codigomagenta.com.mx/articulo/politica/samuel-garcia-diputado-las-redes/>
- MEDELLÍN MENDOZA, Laura Nelly. "La travesía de la liberalización política de Nuevo León". *Espiral* 12, núm. 35 (2006): 65-91.
- MEDELLÍN MENDOZA, Laura Nelly, José Luis Prado Maillard, José María Infante Bonfiglio y Freddy Mariñez Navarro. "Las decisiones públicas en la gobernabilidad democrática: El caso del gobierno panista en Nuevo León". *Convergencia* 15, núm. 47 (2008): 155-181.
- MENDIETA, Eduardo. "Samuel García recibe constancia de gobernador electo de Nuevo León". *Milenio*, 13 de junio de 2021. <https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/samuelgarcia-recibe-constancia-gobernador-electo-ceenl>
- PÉREZ CERDA, Martín. "La disputa por la curul 251". *Reporte Índigo*, 10 de julio de 2012. <https://www.reporteindigo.com/reporte/la-disputa-por-la-curul-251/>
- PROCESO. "Clara Luz Flores, candidata de Morena para NL, fue cercana al líder de la secta sexual NXIVM". Video de YouTube, 24 de marzo de 2021. [https://www.youtube.com/watch?v=m\\_81aDgsxoU&t=3131s](https://www.youtube.com/watch?v=m_81aDgsxoU&t=3131s)
- REINA, Elena. "El diputado mexicano que quiere trabajar gratis". *El País*, 10 de febrero de 2016. [https://elpais.com/internacional/2016/02/09/mexico/1455031827\\_965590.html](https://elpais.com/internacional/2016/02/09/mexico/1455031827_965590.html)
- RESÉNDEZ, Perla. "Víctor Fuentes, de Morena, renuncia a candidatura a la alcaldía de Monterrey". *El Financiero*, 14 de mayo de 2021. <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/05/12/victor-fuentes-de-morena-renuncia-a-candidatura-de-monterrey/>
- REYES, Daniel. "Hunde Larrazábal (más) al panismo". *El Norte*, 7 de junio de 2021. [https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?\\_\\_rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/hunde-larrazabal-mas-al-panismo/ar2197924?referer=-7d61615562f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--](https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://www.elnorte.com/hunde-larrazabal-mas-al-panismo/ar2197924?referer=-7d61615562f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--)
- REYES DEL CAMPILLO, Juan. "Las elecciones de 2015 y sus repercusiones en el sistema partidario mexicano". *El Cotidiano* 30, núm. 193 (2015): 7-17
- SALAS URIBE, Rodrigo. "Elecciones estatales en 2021: la mirada debe estar en lo local". *Nexos*, 26 de enero de 2021, <https://federalismo.nexos.com.mx/2021/01/elecciones-estatales-en-2021-la-mirada-debe-estar-en-lo-local>
- SCHERER IBARRA, María. "'No les cabe en la cabeza que en NL voy a mandar yo'". *El Financiero*, 11 de diciembre de 2020. <https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/maria-scherer-ibarra/no-les-cabe-en-la-cabeza-que-en-nl-voy-a-mandar-yo/>
- URRUTIA, Alonso. "En 7 años del INE se ha consolidado alternancia". *La Jornada*, 3 de mayo de 2021, <https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/03/politica/en-7-anos-del-ine-se-ha-consolidado-alternancia/>
- VARELA, Micaela, Jon MARTÍN y Jorge GALINDO. "Quién ganó las elecciones por Estado en México". *El País*, 7 de junio de 2021, <https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2021-06-09/quien-gano-las-elecciones-por-estado-en-mexico.html>
- ZAFRA, Gibrán. "Los últimos 5 bastiones priistas". *Reporte Índigo*, 27 de julio de 2018. <https://www.reporteindigo.com/reportelos-ultimos-5-bastiones-priistas-refundacion-impulso-politica-derrota-electoral>